

DOI 10.24412/2686-7702-2025-2-60-74

Концепция сообщества единой судьбы человечества: китайское видение нового мироустройства (десятилетие реализации)

Верченко Алла Леонидовна¹

¹ Институт Китая и современной Азии РАН

Аннотация. В статье анализируется опыт Китая в продвижении концепции сообщества единой судьбы человечества. На международном уровне идея была впервые озвучена председателем КНР Си Цзиньпином в 2013 г. во время его первого государственного визита в Россию. В течение последующих более чем 10 лет концепция стала главной составляющей частью внешнеполитической доктрины КНР и активно использовалась как компонент «мягкой силы» внутри страны и за рубежом. Главным пропагандистом концепции оставался её автор – Си Цзиньпин. Высокое положение позволяет ему представлять её в разных конфигурациях на самых авторитетных международных форумах. Си Цзиньпин дополнил концепцию тремя инициативами (глобального развития, безопасности и цивилизации), а также культурной составляющей. Динамика развития концепции свидетельствует об изменении оценки Китаем своей роли на международной арене: от развивающегося государства к мировой державе, которая заявляет о своём праве участвовать в глобальном управлении, предлагать собственные программы реформирования мироустройства и играть в нём самую активную роль.

КНР дифференцированно применяет концепцию для развитых и развивающихся стран, так называемого глобального Юга и Востока, делая акцент на последних, где она подкреплена реальной базой в виде помощи по линии проекта «Один пояс, один путь» (ОПОП). В зависимости от внешней ситуации Китай изменяет формы продвижения концепции: экономические международные, региональные и двусторонние форумы, саммиты политических партий, приглашение на учёбу зарубежной молодёжи, помощь во время пандемии COVID-19, народная дипломатия и др. Концепция не получила общемирового признания, но не осталась незамеченной. Китай будет продолжать пропагандировать её с учётом международной обстановки.

Ключевые слова: Китай, Си Цзиньпин, сообщество единой судьбы человечества, политика, дипломатия.

Автор: Верченко Алла Леонидовна, старший научный сотрудник Центра новейшей истории Китая и его отношений с Россией, Институт Китая и современной Азии РАН (адрес: 117977, Москва, Нахимовский пр-т, 32). ORCID: 0000-0002-8718-8338. E-mail: veailan@yahoo.com

Конфликт интересов. Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Финансирование. Статья подготовлена в рамках государственного задания Министерства науки и высшего образования Российской Федерации (тема № FMSF-2024-0015 «Китай: история и современность. Российско-китайские отношения в XVII–XXI веках и перспективы их развития»).

Для цитирования: Верченко А.Л. Концепция сообщества единой судьбы человечества: китайское видение нового мироустройства (десятилетие реализации) // Восточная Азия: факты и аналитика. 2025. Т. 7. № 2. С. 60–74. DOI 10.24412/2686-7702-2025-2-60-74

The concept of the Community with a shared future for mankind: Chinese vision of the new world order (a decade of realization)

Verchenko Alla L.¹

¹ Institute of China and Contemporary Asia of the Russian Academy of Sciences

Abstract. The article analyzes China's experience in promoting the concept of a Community with a shared future for mankind. The idea was first voiced to an international audience by Chinese President Xi Jinping in 2013, during his first state visit to Russia. Over the next 10 years, the concept became the major component of China's foreign policy doctrine and was actively used as a part of “soft power” at home and abroad. Its author, Xi Jinping, remained the main propagandist of the concept. His high position allows him to present it in various configurations at the most authoritative international forums. Xi Jinping supplemented the concept with three initiatives (global development, security and civilization), as well as a cultural component. The evolution of the concept indicates a change in China's assessment of its role in the international arena: from a developing state to a world power that claims its right to participate in global governance, propose its own programs for reforming the world order and play the most active role in it.

The PRC applies the concept differentially to developed and developing countries, the so called Global South and East. In developing countries it is backed up by a real basis in the form of assistance through the Belt and Road project. Depending on the international situation, China changes the forms of promoting the concept, including economic international, regional and bilateral forums, political party summits, inviting foreign youth to study, assistance during the COVID-19 pandemic, public diplomacy, etc.

The concept has not received worldwide recognition, but it has not gone unnoticed. Taking into account the international situation, China will certainly continue to promote it in the world.

Keywords: China, Xi Jinping, Community with a shared future for mankind, politics, diplomacy.

Author: Verchenko Alla L., Senior Research Fellow, Institute of China and Contemporary Asia of the Russian Academy of Sciences (address: 32, Nakhimovskiy Av., Moscow, 117997, Russian Federation). ORCID: 0000-0002-8718-8338. E-mail: veailan@yahoo.com

Conflict of interests. The author declares the absence of the conflict of interests.

Support. The research was carried out within the state assignment of the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation (project No. FMSF-2024-0015 “China: history and modernity. Russian-Chinese relations in the XVII-XXI centuries and prospects for their development”).

For citation: Verchenko A.L. (2025). Kontseptsiya soobschestva yedinoy sud'by chelovechestva: kitayskoye videniye novogo miroustroystva (desyatiletie realizatsii) [The concept of the Community with a shared future for mankind: Chinese vision of the new world order (a decade of realization)]. *Vostochnaya Aziya: fakty i analitika* [East Asia: Facts and Analytics], 7 (2): 60–74. (In Russian). DOI 10.24412/2686-7702-2025-2-60-74

Введение

Прошло более десяти лет с того дня, когда председатель ЦК КПК Си Цзиньпин, выступая в МГИМО в ходе государственного визита в Россию (20–24 марта 2013 г.), выдвинул предложение ко всем странам сотрудничать в интересах защиты мира, развития и прогресса. В систематизированном виде его идея получила название «концепция сообщества единой судьбы человечества» (СЕСЧ). В 2018 г. она была внесена в преамбулу Конституции КНР¹, стала важной частью внешнеполитической стратегии Китая.

В КНР особо подчёркивают, что концепция СЕСЧ унаследовала такие постулаты древности, как «гармония превыше всего», «великое единение мира», «единство природы и человека». Китайские авторы отмечают, что Си Цзиньпин воспринял духовную суть китайской дипломатической стратегии прошлых династий и высветил огромное значение традиционной культуры для нынешней эпохи [Chen 2017: 718], что свидетельствует о том, что концепция СЕСЧ является чисто национальным продуктом, с помощью которого Китай в новых исторических условиях заявляет о своей позиции и своём месте важного игрока на мировой арене. Си Цзиньпин в начале XXI в. сформулировал концепцию СЕСЧ, которая является китайским видением путей реформирования мирового порядка с указанием направлений общего развития человеческого общества, и изложил его в пяти принципах, касающихся политики, экономики, безопасности, гуманитарной сферы, экологии².

В китайских публикациях неизменно отмечается справедливый, миролюбивый, инклюзивный, комплексный, научный характер концепции, её направленность на поддержание интересов всего мирового сообщества, общий выигрыш, а также тот факт, что она возникла из практики международных отношений и продолжает обогащаться ею, развивая идеи исторического и диалектического материализма [Верченко 2020: 8].

В концепции СЕСЧ Китай демонстрирует свою роль крупной международной державы, которая наряду с другими влиятельными игроками декларирует ответственность не только за судьбу своей страны, но и за будущее всего человечества. Китай, заняв положение второй экономики мира, усилил свой голос в международных делах, подтвердил намерение выйти из тени и активно участвовать в глобальном управлении. Нельзя не согласиться с утверждением А.В. Ломанова о том, что «наиболее примечательной особенностью новейшей версии китайской внешней политики стало стремление разработать собственную глобальную повестку дня» [Ломанов 2017: 9]. Концепция СЕСЧ появилась как ответ Китая на ухудшение международного климата, возникновение новых вызовов послевоенному мироустройству и осложнение ситуации вокруг КНР, проявившееся, прежде всего, в росте напряжённости и обострении соперничества с США. Си Цзиньпин поставил перед китайской дипломатией задачу не только участвовать в реформировании системы международных отношений и глобального управления, продвигая идею построения сообщества единой судьбы, но играть в этом процессе ведущую роль [Си 2021: 630]. Известный китайский

¹ 中华人民共和国宪法 [Конституция Китайской Народной Республики]. 中国政府网 [Сайт правительства КНР], 22.03.2018. URL: https://www.gov.cn/guoqing/2018-03/22/content_5276318.htm (дата обращения: 02.02.2025).

² 习近平在中国共产党第十九次全国代表大会上的报告 [Доклад Си Цзиньпина на XIX Всекитайском съезде КПК]. 中国政府网 [Сайт правительства КНР], 28.10.2017. URL: <http://cpc.people.com.cn/n1/2017/1028/c64094-29613660> (дата обращения: 03.02.2022).

политолог Жуань Цзунцзэ отмечает, что страна, «находясь в центре мировой арены, в новой исторической отправной точке, тесно взаимодействует с миром, активно участвует и возглавляет глобальное управление, что является для Китая эффективным способом защиты собственных интересов в новую эпоху»³. Представляется, что тезис о нахождении Китая в центре мировой арены и во главе глобального управления является в определённой степени преувеличением, скорее декларацией собственного восприятия и целью, к которой призывает двигаться Си Цзиньпин, чем сегодняшней реальностью. Однако фактом остаётся активная внешнеполитическая деятельность Китая и его лидера в стремлении предлагать параллельно с другими игроками свои решения общемировых проблем. Китай сотрудничает со многими странами, идёт на договорённости и согласование действий по непринципиальным вопросам, но занимает бескомпромиссную позицию, когда речь заходит о национальных интересах или территориальных спорах. Как справедливо замечает А.В. Волошина, внешнеполитическая доктрина пятого поколения китайских руководителей отличается переходом к «активному, инициативному и готовому жёстко отстаивать коренные интересы страны» курсу [Волошина 2020: 31]. Кончилось время, когда Китай, как гласит национальная идиома, «скрывал свои возможности и дожидался своего часа». Усматривается переход от постулата «не высовываться» времён Дэн Сяопина к решительному заявлению о себе, претензии на право выдвигать собственные предложения общемирового значения.

Концепция СЕСЧ стала важной частью внешнеполитической стратегии Китая, которой дипломатия КНР в настоящее время руководствуется при стремлении поддерживать сбалансированные международные отношения, в основе которых, как подчёркивает министр иностранных дел Ван И, должны лежать демократия, цели и принципы ООН и верховенство права⁴.

Роль первого лица государства в продвижении идей сообщества единой судьбы человечества

Концепция создания сообщества единой судьбы человечества неразрывно связана с именем Си Цзиньпина и периодом его каденции – «новой эпохой», хотя сходные идеи высказывались ранее предыдущими китайскими руководителями. В 2012 г. Ху Цзиньтао предложил использовать формулу «единая судьба» (命运共同体) в качестве теоретической основы для укрепления общности китайской нации по обе стороны Тайваньского пролива⁵. Унаследовав общий посыл идеи, Си Цзиньпин развил её до уровня концепции, придал ей более широкий смысл, акцентируя внимание на международном аспекте, дал новое определение – «сообщество единой судьбы человечества» (人类命运共同体), дополнил её

³ 阮宗泽：中国方案助推全球治理转型 [Жуань Цзунцзэ. Китайские программы помогают трансформировать глобальное управление]. *中国共产党新闻网* [Новостной сайт КПК], 29.12.2016. URL: <http://theory.people.com.cn/n1/2016/1229/c40531-28984901.html> (дата обращения: 15.03.2025).

⁴ 王毅：携手打造人类命运共同体 [Ван И: Вместо строить сообщество единой судьбы человечества]. *新华网* [Синьхуа], 31.05.2016. URL: http://www.xinhuanet.com/politics/2016-05/31/c_129029254.htm (дата обращения: 17.10.2024).

⁵ 胡锦涛在中国共产党第十八次全国代表大会上的报告 [Доклад Ху Цзиньтао на XVIII Всекитайском съезде КПК]. *人民日报* [Жэньминь жибао], 18.11.2012. URL: https://www.gov.cn/guoqing/2018-03/22/content_5276318.htm (дата обращения: 03.02.2025).

впоследствии тремя «глобальными инициативами», поэтому может считаться автором концепции.

Китайский лидер, выступая главным проводником концепции СЕСЧ на международной арене, обращает особое внимание на то, что в основе предлагаемого им сегодня плана глобальной перестройки лежат мир, гармония и согласие – концепты, которые нация унаследовала за более чем пять тысячелетий своей истории и к которым она стремится в XXI в., неизменно подчёркивая миролюбивые устремления китайского государства. В СЕСЧ отражается принятый Китаем общий подход к международным проблемам и пониманию принципов глобального управления.

За прошедшие годы концепция СЕСЧ во многом благодаря лично Си Цзиньпину, активно эксплуатирующему идею в выступлениях на разных площадках, продемонстрировала возможности использования в качестве одного из ресурсов «мягкой силы», способствующих улучшению имиджа страны, распространению её влияния в мире, привлечению на свою сторону объектов воздействия. Китай проводит интенсивную работу по пропаганде привлекательности пути «социализма с китайской спецификой в новую эпоху», демонстрирует реальные экономические достижения и рост благосостояния населения.

Озвучив в марте 2013 г. идею СЕСЧ, Си Цзиньпин осенью того же года предложил миру инициативу «Один пояс, один путь» (ОПОП), чтобы на основе совместного строительства коллективно эксплуатировать Экономический пояс Шёлкового пути и Морской шёлковый путь XXI века, таким образом обеспечивая практическую платформу для диалога, обменов и сотрудничества, сопряжения стратегий развития разных стран, что должно способствовать построению СЕСЧ.

Си Цзиньпин посвятил концепции СЕСЧ отдельные разделы отчётных докладов на двух последних съездах партии, обращая внимание на важность её осуществления для развития Китая. Он отмечал, что осуществление китайской мечты неотделимо от мечты всех людей на земле, тесно связано с мирной внешней средой и стабильной международной обстановкой⁶, что создание сообщества единой судьбы человечества будет способствовать выполнению намеченных партией внутренних задач, одновременно обеспечивать достойное будущее для народов всей земли⁷.

В риторике Си Цзиньпина неизменно присутствует беспокойство за будущее человечества. Всеобщее благополучие китайский лидер связывает с тесным сотрудничеством всех стран мира, что получило дальнейшую конкретизацию в трёх «глобальных инициативах». В них Си Цзиньпин аккумулировал подходы к большому кругу мировых проблем, призывая к конкретным действиям, направленным на решение в первую очередь самых насущных вопросов, к ведению диалога, обмену опытом и реальному сотрудничеству в интересах общего прогресса. Тремя новыми предложениями Си Цзиньпин подчёркивает решимость Китая ещё более активно присутствовать на международной арене и участвовать

⁶ 习近平在中国共产党第十九次全国代表大会上的报告 [Доклад Си Цзиньпина на XIX Всекитайском съезде КПК]. 中国共产党新闻网 [Новостной сайт КПК], 28.10.2017. URL: <http://cpc.people.com.cn/n1/2017/1028/c64094-29613660> (дата обращения: 03.02.2022).

⁷ 习近平在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告 [Доклад Си Цзиньпина на XX Всекитайском съезде КПК]. 人民日报 [Жэньминь жибао], 17.10.2022. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2022-10/25/content_5721685.htm (дата обращения: 03.02.2025).

в формировании новой архитектуры мира с помощью концепции СЕСЧ. Российские аналитики считают, что стремление к концептуальному лидерству заложено в китайской культуре и представляет собой развитие древнекитайской идеи о «культурной трансформации» окружающего мира при помощи национальных образцов и опыта⁸.

После того, как Си Цзиньпин представил концепцию СЕСЧ в выступлении на юбилейной сессии ГА ООН в 2015 г., упоминание о ней вошло в тексты документов ООН – Совета Безопасности, Комиссии по социальному развитию, Комитета по правам человека, что, несомненно, следует считать успехом главного китайского дипломата и внешнеполитической деятельности КНР в целом. Председатель КНР в той или иной форме обращался к идеям сообщества на таких авторитетных международных площадках, как G20, АТЭС, ЕС, ВЭФ. Например, выступая в 2021 г. на ВЭФ, Си Цзиньпин непосредственно не упомянул концепцию СЕСЧ, но, перефразировав её положения, отметил, что «страны мира должны мирно сосуществовать, учиться друг у друга на основе взаимного уважения и стремления к общему при сохранении различий, чтобы придать новый стимул развитию человеческой цивилизации»⁹. На встречах с западными лидерами руководитель КНР обращает внимание на экономическое сотрудничество, использует такие формулировки, как «сообщество общих интересов», «экономическая взаимозависимость», «взаимный выигрыш» и др. В более благоприятной обстановке, на встречах в рамках ШОС, БРИКС, РИК, Боао, региональных и двусторонних форумов Си Цзиньпин обозначает более конкретизированное содержание СЕСЧ в различной конфигурации (китайско-африканское, китайско-азиатское, китайско-лаосское, китайско-вьетнамское направления, сотрудничество Китай – АСЕАН и др.). Концепция СЕСЧ обсуждается на коллективной учёбе членов Политбюро ЦК КПК, постоянно упоминается на встречах китайского лидера в разных аудиториях внутри страны.

Си Цзиньпин часто подчёркивает, что Китай не навязывает свои модель и опыт другим странам. Это относится и к концепции СЕСЧ. Тем не менее, многократное повторение утверждения об успешности развития Китая, о готовности предоставить помощь другим странам в преодолении трудностей, о модернизации и достижении прогресса призвано наводить контрагентов на размышления о вероятности обращения к китайской модели и её использования с учётом своего исторического прошлого, культурного, религиозного фона и национальной специфики, тем более что Китай позиционирует себя как самого надёжного партнёра в стремлении к справедливому мироустройству, материальному достатку и культурно-нравственному обогащению.

В выступлениях Си Цзиньпина просматривается стремление играть ведущую роль в международных делах и определении нового миропорядка. В последнее время оно было подтверждено на таких крупных международных мероприятиях, как конференция, посвящённая 70-летию принятия Пяти принципов мирного сосуществования, форумы китайско-африканского и китайско-арабского сотрудничества (2024). Си Цзиньпин регулярно выступает на открытии крупных международных форумов, проводимых в Китае, встречается с их участниками.

⁸ Российско-китайские отношения на современном этапе: взгляд из Москвы. Аналитическая записка. РСМД, 2024. URL: <https://russiancouncil.ru/papers/RIAC-Russia-China-PolicyBrief51.pdf> (дата обращения: 20.02.2025).

⁹ Полный текст специальной речи председателя КНР Си Цзиньпина во время Диалога «Давосская повестка дня». *Синьхуа*, 26.01.2021. URL: https://russian.news.cn/2021-01/26/c_139697958.htm (дата обращения: 05.03.2025).

Популяризации концепции СЕСЧ способствует публикация соответствующих выступлений Си Цзиньпина, издаваемых отдельными книгами на многих иностранных языках и бесплатно распространяемых в разных странах мира¹⁰.

Сопряжение концепции СЕСЧ с инициативой «Один пояс, один путь»

Концепция СЕСЧ, у которой есть экономическая основа – инициатива «Один пояс, один путь» (ОПОП), представляет собой крупнейший внешнеполитический проект КНР, призванный обеспечить внешние условия для осуществления «китайской мечты» и «возрождения китайской нации». Инициатива ОПОП, по мнению Китая, должна способствовать общему развитию и процветанию всех стран, она призвана не заменить существующие региональные механизмы, а обновить и оптимизировать их в соответствии с требованиями времени.

С 2017 г. по инициативе Китая проводятся форумы «Один пояс, один путь». На первом из них, где присутствовали представители 130 государств и более 70 международных организаций, были определены принципы сотрудничества по линии ОПОП, которые координируются по содержанию с концепцией СЕСЧ. Участники форума заявили следующее: «...наша общая цель состоит в достижении всеобъемлющего и устойчивого роста и развития, в повышении уровня жизни наших народов; наше общее стремление заключается в построении процветающего и мирного сообщества единой судьбы для человечества»¹¹. На всех последующих форумах ОПОП подтверждалась приверженность идеям создания СЕСЧ в целях искоренения бедности, содействия устойчивому глобальному экономическому росту, достижению стабильного развития и более тесного сотрудничества Север – Юг, Юг – Юг.

Австралийский аналитик Чжан Дэнхуа справедливо указывает на дифференцированный подход Китая к развивающимся и развитым странам: это «миниатюрная версия его давней дипломатической практики, согласно которой он поддерживает развивающиеся страны в качестве партнёров по умолчанию, развивая при этом экономические связи с развитыми странами в качестве экономических партнёров» [Zhang 2018: 199].

Китай заявляет, что разработал концепцию СЕСЧ для всего мира и готов работать со всеми странами в общих интересах для воплощения в жизнь мультилатерализма в противовес унилатерализму, протекционизму и диктату. На практике эти идеи находят понимание больше в развивающихся странах. Китай налаживает сотрудничество в первую очередь именно с теми государствами, где требуется его помощь для преодоления отсталости промышленности, инфраструктуры, недостатка капиталов, технологий и человеческих ресурсов. Проект ОПОП рассчитан на период до 2049 г. – столетнего юбилея Китайской Народной Республики – и, по мнению разработчиков, направлен на укрепление региональных взаимосвязей, созидание нового мирового порядка, достижение лучшего будущего для всех

¹⁰ На русском языке отдельными книгами изданы: Си Цзиньпин. О государственном управлении. Т. 2, 3, 4. Пекин: Вайвэнь чубаньшэ. 2017-2023; Си Цзиньпин. О создании сообщества единой судьбы человечества. Пекин: Чжунъян бяньи чубаньшэ, 2021.

¹¹ “一带一路”国际合作高峰论坛圆桌峰会联合公报（全文） [Совместное заявление участников Круглого стола Форума международного сотрудничества по инициативе ОПОП на высшем уровне. Полный текст]. 中国政府网 [Сайт правительства КНР], 15.07.2017. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2017-05/15/content_5194232.htm (дата обращения: 15.01.2025).

народов. Благодаря инициативе ОПОП, ставшей самой большой платформой международного сотрудничества, Китай значительно расширил своё разностороннее влияние в странах глобального Юга, профинансировал 21 тыс. проектов в 165 государствах. Его помощь развивающимся странам значительно превосходит инвестиции США¹³. Правительство КНР неизменно подчёркивает, что относится к развивающимся странам как к равным, настаивает на их праве вместе с другими государствами участвовать в глобальном управлении, выступает против монополии и диктата отдельных государств в региональных и мировых делах.

Вследствие слабого финансово-экономического состояния многих развивающихся стран часть из китайских зарубежных кредитов превращается в невозвратные долги, что вынудило Китай пересмотреть свою политику и с 2018 г. сократить масштабы инвестиций в рамках проекта ОПОП, не ослабляя продвижение концепции СЕСЧ. Она встречает наибольшее понимание и поддержку там, где имеет экономическую базу, т.е. в большинстве развивающихся стран: 80% китайской внешней помощи приходится на испытывающие финансовые трудности страны Латинской Америки, Африки, Центральной и Юго-Восточной Азии¹⁴. Инициативой ОПОП охвачено почти 150 стран, что обеспечивает практическую платформу для реализации идей построения «сообщества единой судьбы» с этими странами. В зависимости от обстоятельств КНР выбирает наиболее эффективную модель сотрудничества (двустороннее, многостороннее, региональное).

Большое внимание Китай уделяет дипломатической работе по установлению отношений нового типа в Азиатском регионе, который остаётся объектом его геополитических и экономических интересов к ресурсам и инфраструктурным возможностям. Стратегическая цель дипломатии здесь состоит в последовательном развитии и укреплении политических, экономических и культурных отношений с соседними странами [Верченко 2022: 79]. Определённую напряжённость в продвижении идей СЕСЧ создают территориальные споры в южных морях.

Пекин постоянно говорит об общности цивилизаций стран региона и интересов проживающих там народов, о важности поддержания диалога азиатских культур и сохранения общеазиатских ценностей. Пример тому – конференция «Диалог азиатских цивилизаций» (2019 г.). В 2025 г. на «китайском Давосе» в Боао подвели итог десятилетия СЕСЧ для Азии, который был оценён как «замечательный успех в построении азиатского сообщества с общим будущим»¹⁵.

Идеи формирования СЕСЧ достаточно позитивно воспринимаются в Африке, а «всепогодная» модель многостороннего китайско-африканского сообщества единой судьбы признана стать образцом для других.

В 2023 г. в «Белой книге» «Совместное строительство “Пояса и пути”»: важная практика формирования сообщества единой судьбы человечества» инициатива ОПОП определяется

¹³ 中国向“一带一路”国家出借超万亿美元 80%财政困难国家 [Китай предоставил более одного трлн долл. странам, участвующим в инициативе «Один пояс, один путь», 80 % – это страны, испытывающие финансовые трудности]. 文 学 城 [«Город культуры»], 08.11.2023. URL: <https://www.wenxuecity.com/news/2023/11/08/125270034.html> (дата обращения: 15.01.2025).

¹⁴ Там же.

¹⁵ 习近平: 迈向命运共同体 开创亚洲新未来 [Си Цзиньпин: двигаться к сообществу единой судьбы, создавать новое будущее для Азии]. 外 交 部 [МИД КНР], 28.03.2015. URL: https://www.mfa.gov.cn/web/ziliao_674904/zyjh_674906/201503/t20150328_9869508.shtml (дата обращения: 11.04.2025).

как «важный общественный продукт для улучшения глобального управления», ставший знаковым событием в истории общественного развития человечества¹⁶.

Трансформация форм продвижения концепции СЕСЧ

Присущие китайской политике гибкость, вариативность и приспособляемость к изменениям внешней среды находят отражение в стратегии продвижения идей СЕСЧ. Концепция не имеет конкретных границ и чётких определений, поэтому её отдельные положения по мере необходимости могут использоваться в самом разном контексте.

В период пандемии COVID-19 воплощением идей СЕСЧ стала гуманитарная помощь Китая международному сообществу, которая проявилась в поставках масок, тест-наборов, вакцин, медицинского оборудования, защитных костюмов, направлении работников санитарно-эпидемиологической службы в наиболее нуждающиеся страны. Китайские авторы подчёркивают, что Китай стал первой страной, сделавшей вакцину от COVID-19 общедоступной – поддержал её исключение из ограничений, связанных с соблюдением прав интеллектуальной собственности на вакцины, начал сотрудничество с развивающимися странами в вакцинопроизводстве¹⁷. Главный теоретический журнал КПК «Цюши» поместил статью Си Цзиньпина «Солидарность и сотрудничество – самое мощное оружие международного сообщества в борьбе с эпидемией», в которой китайский лидер говорит о важности укрепления международного сотрудничества в области профилактики и контроля эпидемий, содействия построению СЕСЧ¹⁸.

Компартия Китая продолжила работу по продвижению идей СЕСЧ на форумах «Диалог КПК с миром», проводимых с 2014 г. «Построение сообщества единой судьбы и лучшего мира: ответственность политических партий» стало темой проведённого в 2017 г. форума на высоком уровне. В тот период ситуация на международной арене складывалась достаточно благоприятно для Китая, и на форум съехались представители 300 политических партий и организаций из более чем 120 стран, включая партийно-государственных деятелей главных капиталистических стран [Верченко 2019: 565]. Присутствие многочисленных гостей определялось как рост поддержки концепции СЕСЧ в мире. В 2023 г. из-за пандемии «Диалог КПК с миром – 2023» прошёл в дистанционном формате, поэтому число участников определить сложно, но большая их часть относилась к дружественным государствам. Главное внимание было уделено проблеме модернизации в стране и мире. В очередной раз подчёркивалось, что Китай связывает свою судьбу с судьбами других народов, стремится делиться с ними инновационными достижениями «модернизации по-китайски», содействовать претворению в жизнь китайских «глобальных инициатив», ускорению

¹⁶ 共建“一带一路”：构建人类命运共同体的重大实践 [Совместное строительство ОПОП: важный опыт построения сообщества единой судьбы человечества]. 国务院 [Госсовет КНР], 10.10.2023. URL: https://www.gov.cn/zhengce/202310/content_6907994.htm (дата обращения: 15.02.2025).

¹⁷ 何丹. 携手并肩，推动共建人类卫生健康共同体 [Хэ Дань. Работать вместе над созданием сообщества единой судьбы в здравоохранении]. 习近平外交思想和新时代中国外交 [Идеи Си Цзиньпина о дипломатии и китайская дипломатия новой эпохи], 19.05.2022. URL: http://cn.chinadiplomacy.org.cn/2022-05/19/content_78226965.shtml (дата обращения: 28.12.2024).

¹⁸ 习近平：团结合作是国际社会战胜疫情最有力武器 [Си Цзиньпин: объединение и сотрудничество – сильнейшее оружие мирового сообщества в победе над эпидемией]. 中国政府网 [Сайт правительства КНР], 15.04.2020. 求是 [Цюши]. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2020-04/15/content_5502640.htm (дата обращения: 16.03.2025).

реализации проектов ОПОП и приданию нового импульса формированию СЕСЧ – общества, «в котором всё делается для людей, где человек стоит на первом месте»¹⁹.

В резко изменившейся за последние несколько лет внешнеполитической ситуации Китай не может рассчитывать на тесное взаимодействие с теми государственными и партийными деятелями, которые в предыдущие годы принимали приглашения на проводимые КНР и КПК форумы. Большая часть крупных международных встреч проходит со странами Азии, Африки, Латинской Америки, Ближнего Востока.

В последние годы Си Цзиньпин дополнил концепцию СЕСЧ тремя «глобальными инициативами». В представленных от имени руководителя государства предложениях видна огромная работа экспертов, консультантов и специалистов разного профиля. Инициатива «глобального развития» была озвучена председателем КНР в 2021 г. с высокой трибуны ООН, т.е. перед лицом представителей абсолютного большинства стран мира. В практической плоскости для её сопровождения по предложению КНР была образована «группа друзей», на первом заседании которой присутствовали представители 80 стран-членов ООН. В 2022 г. инициатива прозвучала на XIV саммите БРИКС, где Китай заявил о намерении совместно вести работу по созданию глобального партнёрства в области развития и реализации устойчивого развития на период до 2030 г. не только с участниками саммита, но и с широким международным сообществом²⁰. Китай предоставил Целевому фонду мира и развития ООН 100 млн долл. для финансирования проектов, направленных на сохранение мира и поддержание развития, пообещав удвоить сумму к 2030 г.²¹. Инициатива «глобального развития» является продолжением реализации проекта ОПОП и сопряжена с идеями СЕСЧ.

Пекин говорит также о готовности сотрудничать со всеми странами мира в реализации китайской инициативы «глобальной безопасности», представленной на форуме в Боао и призванной обеспечить устойчивый мир на планете и безопасную внешнюю среду каждой стране. Сам Китай заинтересован в поддержании безопасной среды для выполнения задач внутреннего развития. Инициатива зиждется на шести принципах: всеобъемлющая устойчивая безопасность, построенная на сотрудничестве; уважение суверенитета и территориальной целостности всех стран; соблюдение целей и принципов Устава ООН; признание права всех стран на безопасность; урегулирование международных споров мирным путём; противодействие традиционным и нетрадиционным угрозам безопасности²². Си Цзиньпин представил концепцию «глобальной безопасности» на форуме в Боао в 2022 г. Он акцентировал внимание на неделимости безопасности и подчеркнул, что укрепление безопасности одной страны не может угрожать безопасности другой. Китайский лидер

¹⁹ 习近平在中国共产党与世界政党高层对话会上的主旨讲话 [Программная речь Си Цзиньпина на Диалоге высокого уровня между Коммунистической партией Китая и мировыми политическими партиями]. 国务院 [Госсовет КНР], 15.03.2023. URL: http://www.news.cn/politics/leaders/2023-03/15/c_1129434162.htm (дата обращения: 15.02.2025).

²⁰ 全球发展高层对话会主席声明 (全文) [Заявление председателя Диалога «глобальное развитие» на высшем уровне (полный текст)]. 新华网 [Синьхуа], 28.06.2022. URL: <https://language.chinadaily.com.cn/a/202206/28/WS62babbdca310fd2b29e6913d.html> (дата обращения 29.04.2025).

²¹ UN Peace and Development Fund. *United Nations*. URL: <https://www.un.org/en/unpdf> UN Trust fund for Peace and Development (accessed: Mar 31, 2025).

²² 全球安全倡议概念文件 (全文) [Концепция инициативы глобальной безопасности. Полный текст]. 国务院 [Госсовет КНР], 21.02.2023. URL: https://www.gov.cn/xinwen/2023-02/21/content_5742481.htm (дата обращения: 20.02.2025).

повторил устоявшиеся в национальной политике взгляды на проблему безопасности в мире и призвал все страны к созданию единого сообщества безопасности. Представляется, что новые инициативы не могут быть восприняты единообразно всеми государствами, особенно в настоящее время, когда существует резкая конфронтация между мировым большинством и консолидированным Западом, проявляющим воинственные тенденции в защите своих политических и экономических интересов. США прямо обвиняют Китай в росте военной силы и влияния в Индо-Тихоокеанском регионе. Китайское видение неделимости безопасности не является уникальным. Это один из принципов коллективной безопасности. Россия также выступает за неделимую и всеобъемлющую безопасность и в очередной раз подтвердила эту позицию в мае 2025 г. на форуме в Москве, куда съехались представители более 100 государств глобального Юга и Востока²³.

В 2023 г. на «Диалоге КПК с политическими партиями мира» Си Цзиньпин ознакомил участников с инициативой «глобальной цивилизации», которая исходит из уважения к многообразию и равенству всех мировых цивилизаций и направлена на содействие цивилизационным обменам и сотрудничеству, трансформацию и инновационное развитие традиционных культур разных стран, что должно «влиять сильную позитивную энергию в продвижение процесса человеческой модернизации и создание сообщества единой судьбы человечества»²⁴. В нынешних условиях инициатива «глобальной цивилизации» вместе с культурной концепцией Си Цзиньпина может рассматриваться как благоприятное направление деятельности для обеспечения неполитическими методами присутствия Китая на внешнем контуре. В 2024 г. поводом обсудить формирование СЕСЧ стала проведённая в Пекине Международная конференция, посвящённая дружбе и 70-й годовщине Китайского народного общества дружбы с зарубежными странами (КНОДЗ). Тема конференции – «Углубление дружбы между народами Китая и других стран, содействие построению сообщества единой судьбы человечества». Общественные отношения всегда были и остаются бесприоритетным каналом для международного общения. На открытии форума выступили Си Цзиньпин и другие высокопоставленные деятели КПК, говорившие о построении СЕСЧ, намерении Китая в полной мере использовать уникальную роль народной дипломатии и совместно работать на благо планеты²⁵. В последнее время Си Цзиньпин часто упоминает, что успехи Китая были бы невозможны без поддержки народов мира, наводя аудиторию на мысли об эффективности международного сотрудничества и важности формирования СЕСЧ.

Можно с уверенностью говорить, что анонсированная министром иностранных дел Ван И на 2025 г. Всемирная конференция по положению женщин станет очередным крупным

²³ Неделимая и всеобъемлющая: эксперты сформулировали принципы глобальной безопасности в НЦ «Россия». Национальный центр «Россия», 28.05.2025. URL: <https://russia.ru/news/nedelimaia-i-vseobieemliushhaia-eksperty-sformulirovali-principy-globalnoi-bezopasnosti-v-nc-rossii>? (дата обращения: 29.05.2025).

²⁴ 全球文明倡议 [Инициатива глобальной цивилизации]. 习近平外交思想和新时代中国外交 [Идеи Си Цзиньпина о дипломатии и китайская дипломатия новой эпохи]. URL: http://cn.chinadiplomacy.org.cn/2023-08/04/content_97741364.shtml (дата обращения: 25.02.2025).

²⁵ 习近平：在会见出席中国国际友好大会暨中国人民对外友好协会成立 70 周年纪念活动外方嘉宾时的讲话 [Си Цзиньпин: Речь на встрече с иностранными гостями, присутствовавшими на Китайской международной конференции дружбы, посвящённой 70-летию Китайского народного общества дружбы с зарубежными странами]. 中国政府网 [Сайт правительства КНР], 11.10.2024. https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202410/content_6979446.htm (дата обращения: 11.04.2025).

форумом, на котором будет обсуждаться концепция СЕСЧ²⁶ с точки зрения участия женщин в её формировании.

Заключение

Пророческие слова Цзян Цзэминя, произнесённые в 2002 г., о том, что первые два десятилетия XXI в. станут периодом важных стратегических возможностей для Китая, подтвердились. Представитель пятого поколения китайских руководителей Си Цзиньпин демонстрирует новые возможности поднимающегося Китая как во внутренней политике, так и на международной арене, подчёркивая их тесную взаимосвязь.

Предложенная Си Цзиньпином концепция сообщества единой судьбы человечества стала центральной частью внешнеполитической стратегии Китая на современном этапе. Она воплотила в себе мировоззрение китайских коммунистов, их взгляды на порядок и ценности современного мира. Как новая парадигма развития с китайской спецификой, направленная на реформирование глобального управления, концепция находит отражение в многочисленных выступлениях китайского лидера в КНР и за рубежом, а также в документах, разного рода коммюнике, декларациях и заявлениях по итогам коллективных мероприятий – т.е. получила звучание в мире, независимо от того, поддерживают ли её те или иные мировые игроки.

Главным проводником и пропагандистом концепции СЕСЧ выступает её автор – первое лицо государства, генеральный секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин. Он продолжает развивать и вносить новые нюансы в идею, соединяет идеи концепции СЕСЧ со своими новыми «глобальными инициативами», взглядами на развитие культуры, сотрудничеством на основе Пяти принципов мирного сосуществования по линии общественной дипломатии и т.д.

Концепция появилась как стремление КНР показать свою роль крупной державы, несущей ответственность не только за себя, но и за судьбы мира, намерения строить справедливый мир. Китай неизменно связывает успех продвижения концепции создания СЕСЧ с осуществлением китайской мечты и успехами страны на пути модернизации с китайской спецификой. В концепции СЕСЧ отражается китайское видение будущего планеты в политике, экономике, безопасности, культуре, экологии и его планы сформировать новую систему глобального управления. Одновременно Китай даёт понять, что он намерен занять подобающую второй экономике мира позицию, принимать более активное участие в решении мировых проблем, при этом не разрушать существующую международную систему, а обновить и стимулировать её развитие. В последние годы КНР все чаще берёт на себя инициативу вносить предложения по реформированию системы глобального управления, выступать с ними в международных организациях.

Прошедшие годы показали, что концепция СЕСЧ дифференцированно используется Китаем для развитых и развивающихся стран, неоднозначно воспринимается в мире. Лучше всего реагируют развивающиеся страны, ощущающие реальный эффект от сопровождающей создание СЕСЧ помощи по линии инициативы ОПОП. В отношении России Си Цзиньпин рассматривает взаимодействие во внешней политике с нашей страной как фактор,

²⁶ 王毅：中国将再次召开全球妇女峰会 [Ван И. Китай вновь проводит Конференцию по положению женщин]. 外 交 部 [МИД КНР], 07.03.2025. URL: https://www.mfa.gov.cn/wjzb_673089/xghd_673097/202503/t20250307_11570222.shtml (дата обращения: 02.04.2025).

способствующий формированию лучшего будущего для всего мира [Си Цзиньпин. О создании...: 438–442].

Концепция не получила общемирового признания, хотя у китайских авторов часто звучат суждения о том, что она «переросла из китайской инициативы в международный консенсус, из прекрасного видения в богатую практику»²⁷, «международное сообщество возлагает беспрецедентные надежды на голос и решения Китая»²⁸.

Примечательно, что, появившись «для внутреннего потребления», концепция СЕСЧ стала центром внешнеполитической стратегии Китая, а в то время, когда при нынешней тайваньской администрации растёт напряжённость в межпроливных отношениях, она вновь прозвучала во внутрикитайском контексте. В 2024 г. журнал «Цюши» опубликовал статью Си Цзиньпина²⁹, в которой главным направлением национальной работы КПК заявлено укрепление осознания общности китайской нации и создание её сообщества с учётом особенностей современного этапа³⁰.

Термин «сообщество» широко используется в исследованиях по международным вопросам. Но в том максимально широком контексте, которое ему придал Си Цзиньпин, он может считаться концептуальной инновацией, применимой практически к любым сферам и формам международного взаимодействия.

Продвижение концептов СЕСЧ за рубежом зависит от реакции остального мира – принять ли китайскую концепцию и на каких принципах строить в будущем межгосударственные отношения. Акцент на идеологической составляющей, который просматривается во внешнеполитической деятельности КНР в последние годы (например, культурная концепция 2023 г.), может осложнить продвижение СЕСЧ [Верченко 2024]. Однако отвергать эту концепцию, называя её пустой или неопределённой пропагандой, не спешат даже западные политологи [Tobin 2018: 155]. Исходя из политических амбиций Китая, его настойчивости и системности в проведении намеченного курса, совершенно очевидно, что государство не откажется от своей стратегии и будет продвигать в мире идею создания сообщества единой судьбы человечества по всем возможным каналам.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК

Верченко А.Л. «Диалог КПК с миром» как платформа для продвижения идеи «сообщества единой судьбы человечества» // Учёные записки Отдела Китая ИВ РАН. Общество и государство в Китае. Т. XLIX. М.: Институт востоковедения РАН, 2019. С. 555–565.

²⁷ 阮宗泽：中国方案助推全球治理转型 [Жуань Цзунцзэ. Китайские программы помогают трансформировать глобальное управление]. *中国共产党新闻网* [Новостной сайт КПК], 29.12.2016. URL: <http://theory.people.com.cn/n1/2016/1229/c40531-28984901.html> (дата обращения: 15.03.2025).

²⁸ 杜占元. 着力加强国际传播能力建设 [Ду Чжаньюань. Сосредоточить усилия на укреплении международной коммуникации]. *人民日报* [Жэньминь жибао], 07.12.2023. URL: <https://www.aisixiang.com/data/147823.html> (дата обращения: 20.03.2025).

²⁹ Статья является частью выступления Си Цзиньпина на 9-й коллективной учёбе членов ПБ ЦК КПК в 2023 г.

³⁰ 习近平. 铸牢中华民族共同体意识 推进新时代党的民族工作高质量发展 [Укреплять чувство общности китайской нации и содействовать качественному развитию национальной работы партии в новую эпоху]. *求是* [«Цюши»], 31.01.2024. URL: http://www.qstheory.cn/dukan/qs/2024-01/31/c_1130069364.htm (дата обращения: 20.03.2025).

- Верченко А.Л. Китайская концепция «сообщества единой судьбы человечества» и дипломатия первого лица // Китай в мировой и региональной политике. История и современность. 2022. Т. 27. № 27. С. 71–83. DOI 10.48647/IFES.2022.60.79.027
- Верченко А.Л. Культурная концепция Си Цзиньпина: для Китая и мира // Китай в мировой и региональной политике. История и современность. 2024. Т. 29. № 29. С. 104–122. DOI 10.48647/ICCA.2024.18.89.008
- Верченко А.Л. Продвижение Китаем идеи «сообщества единой судьбы человечества» // Восточная Азия: факты и аналитика. 2020. № 1. С. 6–18. DOI 10.24411/2686-7702-2020-10001
- Волошина А.В. Перспективы американо-китайских отношений в свете президентских выборов 2020 г. в США // Восточная Азия: прошлое, настоящее, будущее 2021. М.: ИДВ РАН, 2022. С. 24–33. DOI 10.48647/IFES.2021.87.68.002
- Ломанов А.В. Новые концепции китайской внешней политики // Азия и Африка сегодня. 2017. № 12 (725). С. 8–18.
- Помозова Н.Б. «Сообщество единой судьбы»: эволюция внешнеполитической концепции Китая (конец 1990-х гг. – наст. вр.) // Вестник РГГУ. Серия: Политология. История. Международные отношения. 2019. № 2. С. 76–88.
- Си Цзиньпин. О государственном управлении. Пекин: Издательство литературы на иностранных языках, 2021. Т. 3. 838 с.
- Си Цзиньпин. О создании сообщества единой судьбы человечества. Чжунъян бяньи чубаньшэ, 2021. 691 с.

REFERENCES

- Lomanov A.V. (2017). Novyye kontseptsii kitayskoy vneshney politiki [New concepts of Chinese foreign policy]. *Aziya i Afrika segodnya* [Asia and Africa Today], 12 (725): 8–18. (In Russian).
- Pomozova N.B. (2019). “Soobshchestvo yedinoi sud'by”: evolyutsiya vneshnepoliticheskoy kontseptsii Kitaya (konets 1990-kh gg. – nast. vr.) [“Community with a shared future for mankind”: evolution of China's foreign policy concept (late 1990s – present)]. *Vestnik RGGU. Seriya: Politologiya. Istoriya. Mezhdunarodnyye otnosheniya* [RSUH/RGGU Bulletin. Series: Political Science. History. International Relations], 2: 76–88. (In Russian).
- Verchenko A.L. (2019). “Dialog KPK s mirom” kak platforma dlya prodvizheniya idei “soobshchestva yedinoi sud'by chelovechestva” [“The CPC’s dialogue with the world” as a platform to promote the idea of “Community with a shared future for mankind”]. In: *Uchenyye zapiski Otdela Kitaya IV RAN. Obshchestvo i gosudarstvo v Kitaye* [Scientific Notes of the Department of China, Institute of Oriental Studies RAS. Society and State in China], vol. XLIX. Moscow: Institute of Oriental Studies RAS. P. 555–565. (In Russian).
- Verchenko A.L. (2022). Kitayskaya kontseptsiya “soobshchestva yedinoi sud'by chelovechestva” i diplomatiya pervogo litsa [China’s “Community with a shared future for mankind” concept and the first person’s diplomacy]. *Kitay v mirovoy i regional'noy politike. Istoriya i sovremennost'* [China in World and Regional Politics. History and Modernity], 27: 71–83. (In Russian). DOI 10.48647/IFES.2022.60.79.027
- Verchenko A.L. (2024). Kul'turnaya kontseptsiya Si Tszin'pina: dlya Kitaya i mira [Xi Jinping’s cultural concept: for China and the world]. *Kitay v mirovoy i regional'noy politike. Istoriya i sovremennost'* [China in World and Regional Politics. History and Modernity], 29: 104–122. (In Russian). DOI 10.48647/ICCA.2024.18.89.008
- Verchenko A.L. (2020). Prodvizheniye Kitayem idei “soobshchestva yedinoi sud'by chelovechestva” [China's promotion of the idea of “Community with a shared future for mankind”]. *Vostochnaya Aziya: fakty i analitika* [East Asia: Facts and Analytics], 1: 6–18. (In Russian). DOI 10.24411/2686-7702-2020-10001

- Voloshina A.V. (2022). Perspektivy amerikano-kitayskikh otnosheniy v svete prezidentskikh vyborov 2020 g. v SSHA [Prospects for U.S.–China relations in the light of the 2020 U.S. presidential election]. In: *Vostochnaya Aziya: proshloye, nastoyashcheye, budushcheye 2021 [East Asia: Past, Present and Future 2021]*. Moscow: Institute of Far Eastern Studies RAS. P. 24–33. (In Russian). DOI 10.48647/IFES.2021.87.68.002
- Xi Jinping (2021). *O gosudarstvennom upravlenii [The Governance of China]*. Vol. 3. Beijing: Foreign Languages Press, 838 p. (In Russian).
- Xi Jinping (2021). *O sozdanii soobshchestva yedinoi sud'by chelovechestva [On Building the Community with a shared future for mankind]*. Beijing: Zhongyang Bianyi Chubanshe, 691 p. (In Russian).
- * * *
- Chen Zhaohe (2017). The Chinese Cultural Root of the Community of Common Destiny for All Mankind. *Proceedings of the 4th International Conference on Education, Language, Art and Intercultural Communication (ICELAIC 2017)*. Series: *Advances in Social Science, Education and Humanities Research*, 142: 718–722. DOI 10.2991/icelaic-17.2017.166
- Tobin L. (2018). Xi's Vision for Transformation Global Governance: a Strategic Challenge for Washington and its Allies. *Texas National Security Review*, 2 (1): 154–166.
- Zhang Denghua (2018). The Concept of 'Community of Common Destiny' in China's Diplomacy: Meaning, Motives and Implications. *Asia & the Pacific Studies*, 4 (2): 196–207.

Поступила в редакцию:	13.05.2025	Received:	May 13, 2025
Принята к публикации:	02.06.2025	Accepted:	Jun 2, 2025